

PATRIA Y REPUBLICA

Union republicana.—Federación Ibérica  
Procedimiento revolucionario

Suscripción.—PAGOS ADELANTADOS

Table with subscription rates: En Madrid, un mes... 1 peseta. Provincias y Portugal, trimestre... 5. Ultramar y naciones convenidas... 18. Este mismo plazo en las naciones no convenidas... 30.

Número suelto 5 céntimos

El Ideal

TODA LA CORRESPONDENCIA SE DIRIGIRÁ EN ESTA FORMA:

EMILIO PRIETO Y VILLARREAL, Capellanes, 1, segundo.—MADRID

MORALIDAD Y JUSTICIA

Respeto á la legalidad republicana  
Cortes Constituyentes

PRECIOS DE ANUNCIOS

Table with advertisement prices: En la segunda plana, la línea... 5 pesetas. En la tercera... 3. En la cuarta... 0,25. Anuncios de preferencia en los folios... 1,50. Número atrasado... 0,25. Ejemplares 75 céntimos.

DECLARACIONES DE D. SERAFIN ASENSIO

D. Serafin Asensio, antiguo republicano y jefe de los federales en Zaragoza, merecia ser consultado por nosotros acerca de los asuntos que á todos nos interesan, y he aquí la interesante carta que ha tenido la bondad de remitirnos:

Zaragoza 20 Febrero de 1894.

Sr. D. Emilio Prieto.—Madrid.

Muy señor mío y distinguido correligionario: Me honra V. en su apreciable carta, fechada el 15 del actual, excitándome á que le dé mi opinión acerca del último manifiesto de D. Manuel Ruiz Zorrilla, porque entiendo usted que, después de conocida la de los jefes de los partidos republicanos, es oportuno que expongan también la suya: lo republicano más caracterizado en provincias.

No me considero superior en entendimiento á ninguno de mis correligionarios, pero la representación que inmerecidamente ostento en la vida política por el sufragio de los federales de Aragón, me obliga á ser con el mayor agrado deferente con usted, manifestándole el criterio, no mío, que siempre valdría poco, sino el de los republicanos de esta región, que creo conocer perfectamente.

Estademos aquí que no hacían falta nuevos manifiestos, y que, atendiendo á las angustias, á las protestas y á la irritación del país, manifestadas tan duramente el verano último, estamos en el caso de cerrar el período de propaganda y entrar en el de la acción y la lucha, y claro es que, pensando así, debemos fijar todo procedimiento en el terreno revolucionario, prescindiendo por completo del procedimiento evolucionista.

El estado de la región aragonesa es tristísimo: paralizado el comercio, muerta la industria y sin rendimientos la agricultura por la deficiencia de los tratados que han anulado la exportación, la vida se hace imposible, y sólo el carácter sufrido de estos pueblos ha hecho que tan grandes males no salgan á la superficie por medios violentos.

La actual organización de los partidos republicanos no está á la altura suficiente para atender á la necesidad de la instauración de la República.

No hay un solo republicano en la región aragonesa que no considere ventajoso fundir todos los partidos republicanos en un solo. Que tan patriótica aspiración es factible, no lo pone en duda ninguno, y creo que no se ha conseguido ya por la ambición de algunos políticos, que han preferido y pretieren ser jefes de un grupo á ocupar un puesto secundario en el gran partido republicano español.

Estas ambiciones han sido la causa de la disgregación de las fuerzas federal y progresista.

No expongo mi opinión sobre el concepto de la autonomía política de las regiones ó provincias, porque ya lo he hecho con toda claridad en EL IDEAL, que tan dignamente dirige usted, mi querido amigo y correligionario Sr. Vallés y Ribot, al que me refiero, por estar completamente de acuerdo con él.

La actual coalición republicana debería, en mi concepto, darse por terminada. Los federales y los progresistas aceptamos de buena fe el criterio del Sr. Salmerón para luchar en el terreno legal, creyendo con toda sinceridad que cuando llegue, porque el país lo demandara, el momento de los grandes sacrificios, había de ayudarnos el partido centralista con la mejor voluntad, como los partidos federal y progresista lo hicieron con él cuando se trataba de elecciones.

Por desgracia no fué así. Ejemplo bien claro y bien elocuente nos dió de ello el partido centralista el último verano, pues mientras los federales y progresistas cumplían con su deber, los centralistas empleaban aquel tiempo tan precioso en giras, banquetes y meetings para lucir sus galas oratorias.

Hay que poner remedio á la tristísima situación por que atraviesa España. Unámonos todos bajo un programa común basado en la autonomía municipal y regional, pues son ya muchos vintitún años de espera; y si esto desdichadamente no pudiese suceder, entendiéndose con toda lealtad los partidos federal y progresista, y marchemos pronto y con decisión á instaurar la República por el único camino que le queda al pueblo, cual es la revolución.

La salud con el mayor afecto y consideración,

Serafin Asensio.

POR LA IDEA

Viva el imperio!

Las impresiones pesimistas en lo que respecta á la embajada en Marruecos, se acentúan más cada día, y el Gobierno, negándose á dar noticias al público, es el principal propagador del desaliento.

A falta de datos positivos, circulan entre los políticos rumores que quitan toda esperanza de reparación ó indemnizaciones por parte de los moros. Según se dice, habrá perdido España muchos soldados y no pocos millones de pesetas, sin sacar en limpio de sus sacareadas reclamaciones más que una burla mal disimulada de la cachazuda y socarrona corte sherifiana, y el total desprestigio de su ejército en las fronteras del imperio marroquí.

Una burla mal disimulada, decimos, porque aunque la trama del Garath aparece transparente á los ojos de todo el mundo, no deja el primer ministro del sultán de alegar argumentos que dejan confundido y hecho un lío á embajador tan torpe como el general Algarrobo, vulgo Martínez Campos.

El Garath, que es hombre de mucho más ingenio que el héroe de Sagunto, y que mejor que éste á España, sabe servir á su país, si quiera no tenga en su historia conclusiones de guerras ultramarinas ni restauraciones de monarquías; el Garath, que en cuanto á astucia deja á Sagasta á ra alburá de un Angulo, y sabe dónde le aprieta el zapato al Martínez de los entorchados, ha sumergido á nuestro flamante general en un Manzanares de confusiones, no menos pobre y sucio que el riachuelo huilidísimo de la villa coronada, con razones tan donosas como las que siguen:

Si el sultán accede á las pretensiones de España es muy probable, casi seguro, que las fieras y levantiscas kábilas, resistiéndose al castigo y negándose en absoluto al pago de la indemnización, se sublevarán contra la autoridad de su soberano y el imperio, ardiendo en la guerra civil, daría ocasión á que diversas naciones intervinieran en la contienda.

Y ya tenemos en puertas la guerra europea, que es el coco de Austria, y, por consecuencia, de los Gobiernos monárquicos españoles.

He aquí por dónde son las conveniencias austríacas el escollo infranqueable en que tropieza el embajador extraordinario de la regencia...

La solución es clara, no puede dar motivo á dudas: ante los intereses del imperio austríaco, los buenos monárquicos de España no deben vacilar. Que la paz no se altere en Marruecos, para que Austria no se comprometa. Viva el imperio marroquí!

POLITICA

Por la mañana

Lo de Marruecos

Cuando el público impaciente esperaba noticias agradables, resulta que las noticias han llegado, y que el Ministerio las oculta.

Esto obliga hoy á EL LIBERAL á preguntar: «¿Qué pasa en Marruecos?» y la contestación podrá encontrarla nuestro estimado colega en otra parte de este número, tal como nosotros creemos que puede darse, teniendo á la vista noticias particulares que en un todo concuerdan con las delaciones naturalmente desprendidas del lastimoso estado de la cuestión marroquí.

Si desde el primer momento se hubiera hecho política española, no tendríamos hoy en perspectiva ó la guerra con Marruecos ó la deshonra de España.

De la astucia marroquí está siendo víctima este Gobierno, y á toda traza y á toda costa es necesario acabar con él.

Los barrenderos de levita

He aquí otra cuestión sumamente grave. Anoche los comentarios que se hacían eran muy sabrosos.

«¿Cuestión de barrenderos? Pues aquí de la frase célebre de Jiménez Delgado: «Aquí es necesario barrer mucho y barrer bien.»

La basura nos ahoga, y como el Ayuntamiento nos dice que además de los barrenderos efectivos los necesita honorarios, digamos nosotros que se necesita más. Se necesita que cada español empuñe una escoba y barra.

Verdad es que La Iberia, con el candor más admirable nos dice: «No son tales barrenderos, sino barrenderos encargados de servicios especiales, como los de vigilancia, destinados á las oficinas y demás que han existido siempre.»

Esta es una salida ministerial ó de pie de banco.

La crisis

Continúa latente; pero todo el mundo sabe cómo las gasta el presidente del Consejo cuando se trata de estos asuntos.

La división es grande. No hay dos ministros que estén conformes, y ahora cierran contra Moret los amigos de Gamazo, acusándole, y con razón, del fracaso de nuestras negociaciones con Marruecos.

La salud del presidente

Continúa en cama, y según afirman sus amigos sufre por la noche ligeros recaigos.

Lo cierto es que no ha podido asistir hoy al Consejo que, según costumbre, ha presidido la regencia.

Si el Sr. Sagasta mejora y se reciben noticias de Marruecos, los ministros celebrarán Consejo el sábado próximo.

Así van viviendo los fusionistas.

LOS BARRENDEROS DE LEVITA

EN REVISTA CON EL SR. NOGUERA

La ola de inmudicia sube por momentos, y una dedos: ó, tomamos una resolución enérgica y salvadora, ó nos resignamos á sufrir una muerte asquerosa.

Ayer el digno concejal republicano señor Noguera prestó un gran servicio. Con entereza digna de ser imitada citó los nombres de caballeros particulares, de los señores de levita que, á título de barrenderos de la Villa, cobran jornal del Ayuntamiento, privando de él á los hijos del pueblo, á los infelices braceros que acuden á centenares á las puertas del Ayuntamiento de Madrid pidiendo trabajo que les permita llevar á sus miserables viviendas un pedazo de pan para sus hijos.

¿Puede darse nada más monstruoso, más reprochable, ni más indigno?

¡Toda conciencia honrada se sublevará en presencia de tanto escándalo y de tanta vergüenza!

Si el proceso de la monarquía no estuviese ya hecho, quedaría terminado con el descubrimiento del dignísimo Sr. Noguera, nuestro querido correligionario.

Pero es el caso que, al tirar de la manta, han visto las gentes el nombre y los dos apellidos de un republicano, y esta coincidencia fatal que desde los primeros momentos ha llamado la atención, debe desaparecer en el acto, para que nadie crea que los nombres de nuestros amigos pueden figurar en las listas denunciadoras de los chanchullos marroquíes. Si la más pequeña duda pudiera existir acerca de esto, sería en daño de la causa republicana, sería reconocer que la República futura participará de los mismos vicios que con tanta dureza ceasuramos hoy.

Esto no puede ser, y como desde luego suponemos que se tratará de una coincidencia de nombres y apellidos, aclare esta duda quien tenga en ello principal interés.

Así lo reclama, más aún, lo exige el bien de nuestra causa.

Son de tal magnitud los escándalos que en la sesión de ayer del Ayuntamiento puso de relieve, con tanta valentía y elocuencia, el dignísimo y honrado concejal de la minoría republicana, Sr. D. José Noguera, que hemos creído un deber, en nuestro constante afán de informar al público, el acudir á visitar á dicho señor para oír de sus labios una relación detallada de los chanchullos y escándalos de la Casa de la Villa, y conocer á fondo la campaña moralizadora iniciada por el Sr. Noguera, contando con el apoyo de sus compañeros de minoría.

El Sr. Noguera, que merece bien de todo hombre honrado, ha tenido la bondad de referirnos la historia del asunto, y manifestarnos los siguientes interesantísimos detalles:

«Hicieronse varias denuncias—dice el señor Noguera,—de que en el cuerpo de barrenderos del Ayuntamiento existían muchos de ellos que no prestaban servicio alguno, que eran de los que ahora se llaman barrenderos de levita.

Con el fin de comprobar la exactitud de tales denuncias, solicité el auxilio de mis compañeros los Sres. Garrido Mena y Manzanera, para dar mayor fuerza y robustecer las declaraciones que pensaba hacer en sesión, como ayer lo verifiqué.

Reunidos los tres, nos personamos á intervenir los pagos, que se hacen por decenas, y nos encontramos que, á presencia nuestra se pagó á 18 barrenderos de levita.

Teniendo yo noticias de que era mayor el número de los que cobraban sin prestar servicio ni haber cogido una escoba en toda su vida, puesto que ascendían á 42, intenté averiguar dónde estaban los 24 que faltaban, y en el acto supe que á éstos se les había ya pagado en virtud de un volante suscrito por el jefe de la oficina del ramo de limpieza, señor D. Tomás P. Prieto, en el que se ordenaba se les pagase aparte de los demás.

Desde este momento, toda vez que ya conocíamos á 18 barrenderos de levita, dirigíéronse nuestras investigaciones á averiguar quiénes eran los 24 incógnitos.

Con este propósito pedimos á dicho señor Prieto los expedientes de cada uno de los 24, y descubrimos que dos de ellos habían sido nombrados por el exconcejal Sr. Morcillo; tres por el Sr. Núñez Samper, y los 19 restantes por el alcalde Sr. Angulo, al que le fueron recomendados por el Sr. Sagasta los unos; los otros por D. Pablo Cruz, subsecretario de la Presidencia; alguno por el marqués de Fuensanta del Valle, y los restantes por individuos del comité fusionista, entre ellos por el Sr. Martínez Madrid.

Insistimos en nuestros trabajos, y viendo el alcalde que la cosa iba mal parada, dió orden para que se nos prohibiese la entrada en las oficinas de la Corporación municipal; pero como, según la ley, tienen todos los concejales derecho para entrar libremente en las oficinas ó investigar ó inspeccionar toda clase de expedientes, el Sr. Angulo, mal de su grado, tuvo que revocar orden tan arbitraria.

Discúlpase el alcalde alegando que los llamados barrenderos de levita están afectos á servicios especiales, pero esto no es exacto: pues quitando á once que prestan servicio en estadística y teléfonos, los demás no hacen otra cosa que cobrar, lo cual se prueba con las órdenes escritas que el ya citado señor Prieto comunica á los inspectores de distrito para que les asignen el sueldo en aquel que ellos inspeccionan, ó en otro en que haya vacantes, figurando como afectos á servicios especiales.

Los casos más curiosos que yo recuerdo en este momento, entre los barrenderos de levita, cuyos nombres dieron ustedes ayer en EL IDEAL, son los siguientes:

Enrique Gallardo.—Exgobernador de Filipinas.

Ramón Taberner.—Jardinero del hotel que posee el Sr. Sagasta en el Paseo del Cisne.

José Moreno.—Capitán de ejército.

Y otro, cuyo nombre no puedo precisar, sastre de varios concejales, y creo que también del Sr. Angulo.

Además de esto de los barrenderos de levita, ocurren otras inmundicias en este ramo, como por ejemplo, las compra-ventas que se hacen de las plazas, estado organizado un servicio perfecto á este fin con cierto número de corredores de plazas.

También intentamos descubrir estos chanchullos, y llamamos á nuestra presencia á los capataces para oír sus declaraciones; pero enterado el Sr. Angulo, les prohibió terminantemente que se presentasen ante nuestra presencia.

Sin embargo, tenemos la convicción moral de que se hacen tan inmorales tratos, pues los mismos inspectores nos han manifestado que han oído decir algo de eso, pero que no lo han podido comprobar.

Ahora, que ya he dado á usted algunos detalles acerca de este negro asunto, voy á decirle una cosa, que seguramente ha de sorprenderle más que todo lo que antecede, y es esta:

A pesar de nuestra campaña y de las denuncias que ayer hice públicamente, tengo noticias de que los barrenderos de levita siguen cobrando.

Para concluir, le manifiesto que me propongo seguir la campaña que he emprendido, con el auxilio de mis compañeros, y que en la próxima sesión volveré á insistir sobre lo mismo, pues sé que no ocurre esto solo en el ramo de barrenderos, sino que lo mismo acontece en el de consumos, donde hay más de 140 guardas que en toda su vida han estado haciendo servicio en un fiato ni en una casilla de la línea fiscal.

Hasta aquí el Sr. Noguera.

Por nuestra parte, hemos de felicitar al digno concejal de la minoría republicana por su noble y levantada campaña en pró de la moralidad y de los intereses del vecindario madrileño, ofreciéndole nuestro leal y desinteresado, cuan humilde concurso, para todo aquello que contribuya á destruir las corruptelas y arraigados vicios que corrompen y asfixian la atmósfera de la Casa de la Villa.

R. A.

La copla del día LA ESCOBA

Señor alcalde mayor: Después de lo visto ayer, no me queda más que ver, ni respetable señor.

Usted aceptó la vara con idea provechosa, pero la vara dichosa le va á usted á costar muy cara.

Ya no es que baje la renta de consumos, cada día, desde que su señoría en ese sillón se sienta;

ni que todos los servicios del orden municipal se estén cumpliendo tan mal y con tantos perjuicios;

lo más importante hoy día, lo escandaloso, lo grave, es que todo el mundo sabe cosas que antes no sabía;

que unos cuantos caballeros, según el señor Noguera, sin que barran una acera cobran como barrenderos.

Jardineros, militares, gobernadores, artistas, distinguidos periodistas y personas regulares,

con el cinismo mayor barren sin razón de ser, ¡y esto ya es mucho... barrer señor alcalde mayor!

Yo en usted todo lo encuentro perfectamente explicado, porque usted ha demostrado barrer siempre para adentro;

pero es el caso que ya no puede seguirse así; ¡hemos descubierto aquí un pequeño Panamá!

Ahora usted, en la situación donde le ponen hoy día, si no deja la alcaldía y abandona ese bastón,

lo que debe usted hacer sólo por el buen decir es dejar de presidir y poerse ya á barrer.

De esa manera sencilla queda bien justificado ese sueldo que han cobrado en perjuicio de la Villa.

Con que basta ya de cobar que no es para esta ocasión; suelte usted ya ese bastón ¡y agarrese usted á la escoba!

EL DOCTOR CENTENO.

CRÓNICA EXTRANJERA

El tratado ruso-alemán.—La causa de la Omladina y los viejos cheques.—Situación de la marina francesa.—El Gobierno portugués y las asociaciones comerciales.

El tratado de comercio de Alemania y Rusia puede considerarse como un hecho. Conviene ahora fijar la atención en su carácter general y en si lo aceptará no el Reichstag. Según se desprende de las condiciones productivas de ambos Estados contratantes, el tratado resulta favorable para la industria, no para la agricultura.

Ahora bien; ¿pesan más las ventajas para la industria que los perjuicios para la agricultura, de modo que para los intereses económicos de Alemania se puedan arrostrar los indicados perjuicios?

Los industriales, á pesar de los desengaños y lamentaciones de algunos, contestan afirmativamente.

Las Cámaras de Comercio se pronuncian en favor del tratado. Por el contrario, por parte de la agricultura predomina la tendencia negativa. La Liga de los Agricultores no quiere ni hablar del tratado con Rusia.

Fuera de la Liga nadie opina que esta asociación influya de veras en el negocio teniendo la certeza de que renunciará al apoyo que esperaba de Bismark. Si esta hubiese dicho al Sr. Von Ploetz, presidente de la referida Liga, que seguía siendo contrario al tratado, resultaría su oposición sobradamente platónica. El órgano principal del exconcejal dice ahora que el mayor falta se comió en 1891 al aceptar el tratado con Austria.

¿Qué sucedería si rechazaran el tratado de comercio, lo cual equivaldría á la disolución del Reichstag? Imagínese una batalla electoral en la que los conservadores pelearan sin los resortes del Gobierno, mientras los liberales, salvo contadas excepciones, y todos los socialistas, estuvieran unidos con el Gobierno respecto del tratado de comercio ruso-alemán.

Sería tremenda la derrota, á lo que no se quiere llegar. La incertidumbre no puede durar, porque el tratado lleva consigo el compromiso de que sea aceptado antes del 20 de Marzo por el Reichstag.

La causa de la Omladina, en la cual el ministerio público ha presentado conclusiones severas, no ha sido más que un largo escándalo; alborotos, cantos, risas, burlas, conversaciones entre los acusados y sus amigos de afuera; nada ha faltado; pudiera haberse creído estar en la clase de un colegio mal disciplinado. Hubo un momento en que los acusados, para protestar contra el tribunal, hicieron huelga y se marcharon.

Todo esto no parece haber servido á la causa de los jóvenes separatistas, pues en la Dieta de Bohemia se vio últimamente el principio de una unión bien inesperada: viejos checos y alemanes parecieron dispuestos á formar, á la sombra de la dinastía, una liga contra los subversivos, es decir, contra la Omladina. El doctor Kieger dijo que el terreno en que es preciso mantenerse firme es la igualdad de derechos, y que no hay por venir para los checos fuera del Austria y de la dinastía de los Hapsburgos.

El conde Bagnoy recomendó también la unión de los amigos del orden contra la oleada del socialismo y del anarquismo, y en nombre de los alemanes aceptó la indicación que hacia el venerable representante de sus antiguos adversarios.

A pesar de las manifestaciones hostiles de los jóvenes checos, la actitud del doctor Kieger puede considerarse como un suceso cuyas consecuencias serán muy importantes para Austria.

La cuestión relativa á la marina preocupa en este momento la opinión pública en Francia.

Ningún periódico ha dicho todavía la verdad, á excepción de la Gazette de France. El tema merece ser meditado, pues es cierto que hay buques defectuosos y torpederos que no valen nada. ¿Por qué? Porque hay diputados que imponen al ministerio de Marina que haga encargos á la industria particular, á pesar de que la marina militar francesa tiene astilleros, fundiciones y talleres para proveyer de buques, máquinas, cañones, instrumentos, etc.

En la industria particular existen el Gran sot y los astilleros y talleres de la Seyne, cerca de Tolón, que son de primer orden; pero los demás de la industria particular no están á la altura de las necesidades de la marina, y los diputados que patrocinan á estas casas se hacen sospechosos de ciertas remuneraciones ó primas.

Cuando se entregan los efectos defectuosos, la marina los rehusa; pero los diputados acuden inmediatamente para insistir, suplicar y amenazar, y entonces los demás ministros, que temen por su cartera, intervienen también, y la marina concluye por ceder, sin perjuicio de repararlos á su costa ó de arrinconar los torpederos inútiles.

Esto es un despilfarrar de millones de que son responsables los diputados únicamente.

Lo mismo sucede con las provisiones; las mercaderías malas están patrocinadas por los diputados; son rehusadas, vuelven á presentarse, y finalmente, no hay en los almacenes lo que debiera haber; pero esto no quiere decir que se encuentre ni en la marina, ni en la comisaría de la marina, ni en el cuerpo de ingenieros de la marina, un solo hombre capaz de distraer un centimo en su beneficio.

Los decretos del Gobierno portugués relativos á la creación de una Cámara de Comercio é Industria, no se aceptan de buen grado por los representantes de las asociaciones comercial, industrial y de los tenedores de Lisboa.

Acordaron, pues, dirigir un manifiesto al Comercio y á la Industria, en el cual demostrarán cuál fué su actitud ante el Gobierno, qué diligencias practicaron para conseguir sus fines y los resultados que obtuvieron. En una reunión de comerciantes é industriales se manifestaron algunos de los más influyentes favorables al Gobierno, pero la mayoría votó en contra, y dió un nuevo voto de confianza á los comisionados para que prosigan sus trabajos.

Por otro lado, las oposiciones exigen que se señale cuanto antes el día de las elecciones generales, aplazadas indeterminadamente por el decreto de 31 de Enero, y esto no es de extrañar, puesto que es necesario serenar los ánimos, y el Gobierno no quiere hacer elecciones generales cuando dos clases importantes se hallan en tan viva agitación y cuando procuran protestar contra las disposiciones de Gobierno.

La situación, así y todo, se de suma gravedad en Portugal, después de la decisión tramada por el Gobierno francés, cuyas consecuencias políticas y económicas serán de trascendencia suma.

ARGOS.

UN VIAJE Á VALLADOLID

Aspecto de la ciudad.—Nuevas construcciones.—Monumentos antiguos.

De sesenta años acá ha sufrido tales transformaciones la capital de Castilla la Vieja, que sólo la conocerá, recorriendo una parte del interior de la ciudad, los que en todo aquel tiempo hayan flejado de verla.

El antiguo Campo Grande, árido como un desierto, se ha convertido en hermoso jardín adornado con estatuas y fuentes. De la hermosa barriada que mira al paseo y á los jardines, han desaparecido los antiguos y ruinosos conventos que allí había, y en su lugar vense hoy magníficas construcciones á la moderna.

El Hospital General, que afeaba tanto aquel sitio, ya cerca de la calle de Santiago, ha cedido el puesto á una casa con honores de palacio, que puede competir con las mejores construcciones de las más grandes capitales. En cambio, un soberbio Hospital de nueva planta se ha construido en sitio más conveniente, donde llega á los enfermos el aire puro del espacioso prado de la Magdalena.

La calle de la Constitución ha penetrado en el corazón de la ciudad vieja; se ha prolongado también la de la Victoria hasta el límite de la ciudad por aquella parte, y una nueva calle, ancha y recta, formando un ángulo muy oblicuo con la de la Victoria, irá á terminar en la estación del ferrocarril, que se está construyendo definitivamente. ¡Ya era hora!

El Esqueva está cubierto, y una nueva ciudad se levanta sobre el Campillo de San Andrés.

La calle de Miguel Iscar, nombre del famoso alcaide á quien debe Valladolid todas sus mejoras, es muy notable, como asimismo la de Alfonso XII, el Paseo y otras.

Han desaparecido los mercados al aire libre, y en distintas partes de la ciudad hermosos edificios de piedra y hierro, que

nada tienen que envidiar á los mejores de España y del extranjero, facilitan el tráfico diario.

Formando contraste con las construcciones modernas, vense por todas partes los monumentos grandiosos, desde el punto de vista del arte y de la historia, que Valladolid conserva cuidadosamente como testigos de su pasada grandeza y de su constante cultura.

Poco, muy poco necesita hacer Valladolid para quedar convertida en una de las más hermosas capitales de España.

Su situación topográfica lo exige; su antiguo renombre obliga á mucho, y como esto lo saben mejor que nosotros los vallisoletanos, no ha de pasar mucho tiempo sin que las obras ya comenzadas lleguen á su término.

¿Que será necesario gastar mucho? No importa, cuando se sabe que los gastos son productivos.

DESDE TAFALLA

19 Febrero 1894.

Sr. Director del EL IDEAL.

Mi querido amigo y correligionario: La manifestación llevada hoy á cabo para recibir á la Diputación que con tal virilidad ha sostenido los derechos de Navarra, ha sido uno de esos hechos que prueba evidentemente lo que aquí se siente y quiere la vida. Creyó el ministro que nuestra representación era como una de tantas que ha tenido personificando á provincias muertas por el látigo de todas las tiranías: si nuestros representantes se hubieran portado de otro modo, á su vuelta hubieran caído al Ebro.

Nosotros, que vamos con dolor enterados á nuestros hermanos de allende el Río, y que de la pulmonía administrativa que ha invadido toda la nación solo nos queda libra para respirar un pedazo de pulmón, pondremos todos los medios para vivir, y pacíficos como somos, cuando nos veamos sin más remedio que la muerte... aún nos quedará la esperanza de acudir al círculo-todo nuestro y de todos los españoles: sabemos los navarros ya lo que debemos hacer, y... lo haremos. ¡Vaya si lo haremos!

Ya todo el mundo, fuera de Navarra, sabe que contribuimos á las cargas del Estado con cuanto nos pertenece, aunque no basta, como no basta, á satisfacer el despilfarrar que reina en toda la Patria. Fuera de aquí se ha aprendido á no querer que Navarra se señale á ellos en su gran desgracia, sino pretender ser los demás como Navarra, lo que también deseamos nosotros de todas las veras, como buenos españoles.

No otra cosa signifió ayer esta provincia llevando los colores de su bandera confundidos en la de guada y rojo.

El Gobierno ha tenido en jaque estos días los ánimos, presentándonos como en insurrección: batallones por aquí y cuerpos de ejército por allá, como dice Cánovas. Se equivocan los que nos juzgan tan cándidos; somos la gente más pacífica del mundo, y á esto no contraría el hecho de las guerras civiles: siempre nos han empujado desde Madrid los que por su propio interés trabajaban; en adelante pensamos abandonarnos á la naturaleza, y siguiendo la ley de la gravedad, caminar de arriba á abajo.

Tranquilízese el Gobierno; aunque estamos unidos todos los navarros, formando la luz blanca con todos los colores políticos, no pensamos dar un paso que no sea en beneficio de todos los de esta querida España. Y si ahora mismo supiéramos que lo que nos piden era la salvación de todos, aunque bien pateados estamos, lo daríamos; si, lo daríamos, buscándolo prestado, como el millón para la guerra de África; pero... convencidos de que lo pedido no salva á nadie que trabaja, ni mejoramos nuestros cambios, ni nos quita á todos de encima chirimbollos inútiles y perjudiciales, me parece que no lo daremos, y estamos en nuestro derecho; hacer lo contrario, será torcido.

Aquí, y ahí, y allí, todos saben ya que los intereses y libertades de los pueblos son incompatibles con la existencia de los holgazanes, despilfarradores y tiranos y tiranías de todos los géneros, especies y familias. Suyo amigo y correligionario.—El correspondal.

Paréntesis

UN INVIERNO EN EL POLO NORTE

Al siguiente día del brillante viaje del Zetoff, en 1875, los ingleses, curiosos de ver á los austro húngaros plantar su pabellón en el punto más cercano al polo que había podido tocar ninguna otra nación, organizaron una expedición que, por la bahía de B. Fin y el estrecho de Smith, debería avanzar lo más que lo fuera posible en dirección del polo.

Se equiparon dos buques, el Alert y el Discovery, y se dieron á la mar el 29 de Mayo de 1875.

El 6 de Julio, los dos buques llegaron á Hively, capital de los establecimientos daneses en la Groenlandia.

El 25 de Julio se encaminaron decididamente hacia el Norte. La mar estaba tranquila, el tiempo sereno, y sólo se veían aislados algunos témpanos de hielo.

El día 28 aclararon en Puerto Tanke.

El 25 de Agosto, la Discovery fondeó en un puerto desabrigado en el estrecho de Lady Franklin.

El Alert siguió su camino, y ya utilizando el velamen, ya el vapor, avanzó hasta el cabo Sheridan.

Allí tuvo necesidad de detenerse ante una inefranchable muralla de hielo, tras de la cual se guareció. Había llegado al grado 82 de latitud Norte.

Puesto el buque en seguridad, el primer cuidado del comandante Navess fué el de establecer en tierra una importante depósito de provisiones, al cual se le dió el nombre de Markham (Markan's hall).

Se resolvió pasar en aquel sitio el invierno polar, que debió durar 143 días.

El Sr. Hertz describe así esta invernada, según la memoria del capitán Navess: «Los perros del trineo estaban poseídos de una especie de nostalgia; rehusaban los papeles que se habían fabricado expresamente para ellos, y persistían en cobijarse cerca de la cocina del buque, no pudiendo resignarse á vivir en tierra. La mayor parte de ellos se mostraron afectados por una enfermedad que causó vivos temores, porque ofreció todos los caracteres de la rabia; aún no había llegado la noche polar, y ya habíamos perdido quince de aquellos animales, con ser tan voraces trató de morder ni á los hombres ni á sus congéneres. Uno de ellos se curó sin saber cómo; al sentir las primeras convulsiones, se escapó, aullando, á través de los hielos, y no reapareció hasta ocho días después, hambriento, pero en buen estado. Lo más particular en esta curación que muchas personas y animales atacados de los primeros síntomas de hidrofobia, se han restablecido por el mismo procedimiento.

Desde luego se comenzaron los preparativos de la invernada. El equipaje inútil se desembarcó y se apiló en una cabina cuyas paredes se hicieron con toneles, y con velas de repuesto la cubierta. El puente se cubrió con sus lienzos, con mucho más cuidado todavía que el que se tiene en las regiones tropicales. Se alzaron murallas de nieve á los costados del buque. En tierra se construyeron dos observatorios igualmente de nieve. El Dr. Collam hizo construir un paseo de un kilómetro próximamente de longitud afirmado con cajas de hierro. Los marineros dieron á este paseo el nombre de Paseo de Ladies.

El traje de invierno se componía de un vestido interior de gruesa frazela, bien completo; una camiseta de bayeta y dos largos chalecos de punto de lana; y para los oficiales, un chaleco y un gabán de gruesa tela de fieltro, pantalones de piel de foca y zapatos de fieltro.

Este traje era el de entrepuente. Al salir sobre cubierta, se añadió un sobretodo de tela fuerte, grandes medias de abrigo y botas de cuero laudo, reforzadas con espesas suelas.

El rostro estaba protegido por un tapabocas y un gorro de los llamados pasamontañas, de cuero, con orejillas forradas interiormente con piel de cordero, y el todo cubierto, en caso necesario, por un capuchón; los guantes estaban asimismo forrados de piel, y eran bastante grandes.

No hay detalle insignificante en el traje, cuando la temperatura es tan baja que un beso del aire en la cara equivale á la quemadura de un hierro candente.

Es falso, por tanto, que el contacto de los metales sea tan doloroso como se pretende, y que no se pueda tomar una barra de hierro á mano limpia sin dejar pegada en ella la piel.

El ojo únicamente soporta el contacto directo del aire, pero con la condición de que se puedan mover los párpados. Este admirable instrumento de óptica se dilata bajo la irradiación de las estrellas, que contantean temblando en la obscuridad del firmamento, y no se altera ni al influjo de los dorados rayos de la luz, ni á los rigores de una atmósfera que desciende á la misma temperatura de los espacios planetarios.

Aquí el órgano precadero de la criatura se coloca sobre los instrumentos más exactos del mecanicismo, porque estos se cubren al menor soplo de una película de hielo, y sus museos de cobre y de acero se contraen bajo la acción del frío.

Los oficiales encargados de las observaciones científicas se cubrían con otro traje completo de piel de gamuza. Una peluca de lana y piel de foca, que descendía más abajo de los hombros, en forma de cabellera, completaba el sistema de abrigo.

He aquí cómo se distribuía la jornada: á las siete, levantarse, desayunar y limpieza del entrepuente, seguido de un ejercicio sobre el hielo; á las diez, revista y lectura de las oraciones en comunidad. Entonces todos salían del buque para entregarse á sus trabajos y á sus observaciones científicas; se comía á la una, y volvían á salir hasta las cuatro. Desde las cuatro á las siete, descanso. Á las siete el té, y después la escuela hasta las nueve de la noche.

Á las once, extinción de luces y fuegos que siempre de contrabando suelen esconderse en los camarotes. Pero, dice el capitán Navess, esta vigilancia estaba tan bien observada, que nunca tuvo razón para quejarme.

Así era como los días, ó mejor dicho, los intervalos de reintegración horas, según el reloj de á bordo, se deslizaban uno tras de otros.

Pero los días de fiesta, que se multiplicaban con razón, tenían sus distracciones variadas.

El 5 de Noviembre es el aniversario de la conscripción de la pólvora y de la ejecución de Guy Jawkess, quien no halló otro medio de cambiar la Constitución política de la vieja Inglaterra que tratando de hacer volar el Parlamento entero.

En castigo de este crimen, Guy Jawkess se quemó en fuego todos los años. Esta conmemoración del crimen y su castigo no se olvidó el año 1875 á los 82 grados de latitud boreal.

Se vió, por consiguiente, salir del Alert un maniquí, algo ligeramente vestido, en razón á las circunstancias, con una linterna azul en la boca ó ir procesionalmente, con música á la cabeza, hacia uno de los más altos picos de las cercanías.

Llegado al punto culminante, se colocó en un barril alquitranado, al cual se le prendió fuego.

El 11 de Noviembre hubo sesión literaria con conferencia musical y canto. Esta vez el jefe de la expedición inauguró las conferencias con una lección de astronomía.

Se propuso celebrar estas reuniones todos los jueves; pero por grande que fué el calor que el buen capitán comenzó su curso de Astronomía, se temió que las conferencias se resistieran al clima. Puesto que se había inaugurado el canto, no se podía abrir un verdadero teatro, el Teatro Real del Polo Norte? Esta idea cayó como un águila sobre un reguero de pólvora. El comandante opuso alguna resistencia; pero acabó por dejarse vencer y franqueó el entrepuente á los artistas.

El teniente Aldrich se puso al piano, dirigió la orquesta y los marineros ejecutaron con maravillosa docilidad todo lo que les dictó la fantasía.

Varaderamente, escribe el capitán Navess, Aldrich procedió con mucho talento... En el día de hoy se ha puesto en escena una imprevista y muy aplaudida. El Austria, la América é Inglaterra disputándose el Polo Norte.

¡Batallas bien poco geográficas se dirá. Sin embargo, gracias á esta diversión, á esta sucesión de distracciones, el marino rompió las primeras mallas de la red en que la nostalgia procura aprisionarle para lanzarle enseguida, sin fuerza y sin elasticidad, á las más terribles enfermedades.

Merced á estas fiestas, á estos ejercicios, á estos trabajos variados, jamás es el mismo capitán Navess quien lo dice, jamás una reunión de oficiales y marineros ha soportado con más serenidad la prolongada noche polar.

La noche, por otra parte, se manifestó indulgente. El sol, cuando desapareció del horizonte, dejó tras de sí los resplandores de un crepúsculo que fueron debilitándose poco á poco, para dar lugar á una dulce claridad, que hacía distinguir los objetos al mediar el día.

En Noviembre fué cuando llegó la plenitud de la noche; pero aún había algunos rayos.

El 27 de Diciembre, día del solsticio de invierno, una faja verdusca y luminosa todavía eclipsaba á las estrellas de la vía láctea; en la dirección del Sur y en la mitad del horizonte.

El cielo no se ponía absolutamente negro, sino por la bruma y las borrascas de nieve; pero no es la obscuridad de la noche misma lo que contrasta el ánimo, sino su duración.

He aquí ahora el alba, y con ella el roco decimiento del frío.

El termómetro descendió á 50 grados bajo cero el 20 de Enero, en los momentos en que el alba se transforma en aurora, y aurora del mediodía, puede verse á un hombre á los 175 metros mirándose al lado del Norte.

El sol no aparecerá hasta después de dos meses, pero la luna le precede.

El 10 de Febrero se presenta la luna, pasando con lentitud la larga espiral del horizonte, desalentada, inflada, como un viejo astro que regresa de un largo viaje; pero su faz alumbraba, tomando poco á poco un color de oro pálido.

El 12 de Febrero puede divisarse un hombre á más de un kilómetro. ¡Alerta! El día viene; es menester prepararse para las exploraciones de primavera. La pequeña sociedad, adormecida en los alrededores, despierta á su vez para ponerse en campaña; son las lesuitings que salen de sus madrigueras para deslizarse sobre la nieve.

Estos bonitos animales, ratas por su familia, liebres por su apariencia, asustados por la vecindad de los humanos, corren con tanta velocidad, que no puede notarse más que sus huellas, y los agujeros en que desaparecen bajo el nieve.

En fin, el sol apareció en los primeros días de Marzo del año 1875; el frío rebobó su intensidad.

El 1.º de Marzo, el termómetro descendió á 53 grados; el 3 de Marzo, á 59 grados. Las nieves se hielan instantáneamente; nadie sale sólo, á fin de poder ser advertido en el momento decisivo.

Pero va á volverse á la vida de fatigas, y los rigores de clima ya no podían menos de ir día en día, y el Alert regresó á Logia-terra orgulloso de haber pasado un invierno en el grado 82.

Cid Ke-Moro.

DESDE LA BUTAGA

Princesa

Después de La Dama de las Camelias, muy bien interpretada por todos los artistas, especialmente por el cómico aristócrata señor Fontanar, que anoche debutaba, el público de la Princesa tuvo ocasión de regocijarse oyendo la parodia de Nieves, que los Sres. Ayuso y Ferrer Bittini han hecho con el título de La Calores ó el niño bonito.

No es muy parodiable la obra de Ceforino Palencia, por lo escabroso de su asunto y los artemientos que contiene, los cuales, en una obra seria, son para admirar y despertar entusiasmo; pero al ser tratados en broma, tienen el peligro de estar á un paso de lo pornográfico.

Sin embargo de esto, los autores de El niño bonito supieron salvar con su ingenio tales escabrosidades, consiguiendo que el público acogiese con risas las situaciones dramáticas de la Nieves, convertidas en situaciones cómicas.

Hay trozos bien verificados y chistes muy aceptables.

Los Sres Ayuso y Ferrer, tras insistentes aplausos, hubieron de presentarse en escena varias veces. Enhorabuena.

Estava

La de Don Sin Din, otra parodia de La de San Quintín, estrenada en este teatro, no fué del agrado del público. Lo sentimos.

LOS JARDINES

Los Jardines del Buen Retiro constituirán en adelante un delicioso centro de recreo, donde podrán hallar los madrileños que no veranean mil motivos de agradable distracción.

En vez del antiguo kiosco para la música, y el humilde teatro de ópera barata que hasta el presente han sido los únicos lugares de divertimento en los Jardines, podrá disfrutar el público de un teatro-circo, estilo árabe, de una elevada y extensa plataforma de losas hidráulicas con balaustrada, desde la cual se domina el Prado, para días de concierto; con tiro de carabina, cató, chocolatería, cervecería, Tío-Vivo y un espacio reservado donde podrán comer al mismo tiempo hasta trescientas personas.

Habría también un salón para fotografías instantáneas, y múltiples y variados pasatiempos para todos los gustos.

Todo esto suponiendo que el Ayuntamiento apruebe las indicadas reformas, y que estas se realicen conforme á los planos del arquitecto Sr. Grasses, que galantemente nos enseñó ayer el concesionario de los Jardines, Sr. Laluez.

DESDE SANTANDER

Ya hacía tiempo que no me honraba publicando mis mal perfeccionadas líneas en EL IDEAL, unas veces por escasez de noticias y otras por fuerza, como buen español.

Desde mis últimas correspondencias sobre la situación de esta ciudad, después de la catástrofe de 3 de Noviembre, de inolvidable recuerdo, y cuando aún no ha entrado la población en la normalidad de que le privó aquel suceso, mitigado en gran parte por la caridad del mundo entero, otro conflicto se nos presenta.

Es el caso que el Sr. Pasquín ha sustituido al digno comandante de Marina que, en cumplimiento de su deber, pereció en la catástrofe, con otro que sin duda interpreta de diverso modo los asuntos que le conciernen.

Me refiero á lo que aquí llamamos el lemanaje de los buques que visitan el puerto. Baste decir á usted que hoy se hace necesario que el gobernador interino, Sr. Frapaga, reconcentre en la capital toda la guardia civil de la provincia, y que la escasa guarnición, compuesta en general de reservistas, está sobre las armas en el cuartel de la segunda Alameda, dispuesta á salir al primer aviso, como á un grande y poderoso enemigo fuera á invadir á España desembarcando en esta ciudad.

Mucho antes de que Mechelin, Murgu, Cafetera y otros personajes descritos por el gran novelista montañés, Sr. Pareda, fueran vaqueros en el muelle de los Naos, había aquí la costumbre democrática de que todo hombre de mar ó matriculado pudiera ejercer libremente la profesión de lemanjero, bastando para ello poseer aquella circunstancia de matriculado y ser uno de los diez hombres primeros que embarcaban en la lancha del práctico.

Con esta democrática costumbre, durante siglos anteriores jamás se dió el caso de que ningún práctico se viera sin gente experta y valiente para hacerse á la mar en demanda del buque que reclamaba puerto. Aún en los mayores temporales de esta brava costa Cantábrica, ha habido hombres avezados una y mil veces al combate con las olas, dispuestos á tripular las lanchas de los prácticos. ¡Cuántas veces los hemos visto, despreciando la vida, correr presurosos á salvar de segura muerte á infelices tripulantes de patchos que,

bajo un temporal desenfrenado, iban sobre las rompientes de las Quebrantas! Y conste que en aquellas ocasiones no iban á ganar un lemanaje, puesto que el buque en peligro no era de los que pueden pagar esas gabaldas de puertos.

De aquí que estos hombres, que no tienen otro modo de ganarse el sustento, hayan puesto el grito en el cielo cuando este nuevo jefe de marina ha querido reformar la veterana y democrática costumbre de que sea libre para todo hombre de mar dedicarse al lemanaje.

Por sí y ante sí ha reformado tan buena y antiquísima costumbre, nombrando veintidós hombres á su antojo, por él elegidos, privando á los demás de dedicarse á estas faenas.

Este fué el origen de una huelga general de los braceros del muelle, gabareros y carreteros, todos asociados con los lemanajeros; llevada á cabo con una cordura admirable, pudiéndose decir que está tan bien organizada por el Centro obrero, que es imposible que cejan, cuando consideran sus derechos atropellados.

Mientras tanto, el comercio sufre las consecuencias, y á este señor ni se le puede hacer comprender que está causando grandes perjuicios al pueblo en general, y tal vez dando motivo á una cuestión de orden público; perjudicial para muchos honrados padres de familia, puesto que el aparato de fuerzas desplegado no es nada tranquilizador.

La situación creada por el nuevo comandante de Marina reclama su relevo.

El trasatlántico Reina Cristina llegado el día 2 está efectuando su descarga con los vapores gangulies de la junta de obras del puerto, y los demás buques continúan paralizados en el puerto sin hacer más operaciones de carga y descarga.

Bien se conoce que este trasatlántico es de la empresa Lopez, y por eso la junta del puerto está tan solícita.

Casi estoy seguro que si cualquier otro consignatario se hubiera presentado á la junta de Obras del puerto en demanda de los vapores gangulies para efectuar la operación de descarga, hubiera sido denegado terminantemente; pero Lopez ó la Trasatlántica son, han sido y serán una gran potencia en España y no se debe negar nada á quien puede quitar y poner hasta obispos.

Tendrá el corriente á los lectores de EL IDEAL de cualquier suceso que ocurra en ésta, digno de mencionarse.

No me extrañaría que esta cuestión de huelga repercutiera en otros puertos del litoral Cantábrico, dado el espíritu y la buena organización de los trabajadores que la sustentan.

Del reparto de los socorros á los damnificados en la catástrofe del 3 de Noviembre, tengo que hablar un poco también á los apreciables lectores de EL IDEAL, y lo haré en mi próxima.

Suyo afectísimo El correspondal.

SERVICIO TELEGRAFICO

DE LA AGENCIA FABRA

Noticias extranjeras

Paris 21.—Después de la hora oficial de Bolsa han cerrado hoy:

Francos ..... 63'85  
Exterior español ..... 63'75  
Londres 21.—Clausura de la Bolsa de hoy:  
Exterior español ..... 63'375

Los anarquistas

Paris 21.—Bastard y otro anarquista, detenidos por la policía, han sido llevados á los hoteles en que han ocurrido las últimas explosiones, para hacerlos reconocer por los dueños de los mismos. Estos no les han reconocido.

Paris 21 (2 1/2 tarde).—Han sido descubiertos en esta capital tres nuevas bombas, una de ellas colocada debajo de un puente. Un anarquista español, detenido en Orán, será expulsado del territorio francés.

Condensados

Praga 21 (3 1/2 tarde).—En el proceso seguido á la sociedad secreta Omladina, siete de los procesados han sido sentenciados á diferentes penas, que varían de ocho años á dieciocho meses de cárcel por alta traición y delito de lesa majestad.

Otras varias han sido sentenciadas á algunos días de prisión por desórdenes y formar parte de sociedad secreta; dos, por último, han sido absueltos.

Situación económica

Roma 21 (7 1/2 tarde).—En la sesión celebrada en la Cámara de los diputados, el ministro de Hacienda ha hecho una detallada exposición del estado económico.

Según la misma, el déficit del presupuesto en 1894-95 se calcula en 177 millones. La deuda y cuenta del Tesoro excede de medio millón. El ministro ha propuesto una serie de economías que ascenderá á 48 millones, de los que 27 se realizarán inmediatamente, y los 18 restantes en ejercicios futuros.

Con objeto de poder realizar las reformas, el Gobierno solicita de las Cámaras la concesión de plenos poderes, y propone una serie de impuestos, importantes cien millones, principalmente el territorial, con exclusión de las edificaciones urbanas; el aumento del impuesto sobre las utilidades; el de los derechos de sucesión; el de las tarifas sobre los alcoholes; la creación de un impuesto sobre la renta, á contar del 1.º de Enero de 1895, y que dará desde luego un ingreso de 10 millones, y permitirá la ulterior transformación de dicho impuesto.

Se reducirán también los gastos en 150 millones, por la conversión desde 1896 del cinco en cuatro por ciento, libre de todo impuesto, y la de las deudas amortizables de cinco al cuatro y medio por ciento.

Propónese la acuñación de veinte millones en moneda frecionaria; el aumento de dos francos en los derechos arancelarios del trigo, con abolición de los derechos de consumo sobre las harinas para el pan y la reducción de las décimas del impuesto territorial.

Un real decreto establece desde hoy el aumento en los precios de la sal y la tarifa sobre el alcohol.

El Sr. Crispi ha justificado en la sesión de hoy la conducta del Gobierno en las medidas adoptadas en Sicilia.

Vapor correo

Colombo 21.—Hoy miércoles ha salido de este puerto para Singapur el vapor correo de la Compañía Trasatlántica Isla de Luzon.

Satisfacción en Francia

Paris 21 (1 1/2 tarde).—El ministro de Francia en Lisboa, Mr. Bibourd, no regresará á dicha capital hasta que el Gobierno portugués haya dado á los intereses de Francia la necesaria satisfacción.

Derechos sobre los trigos

Paris 2

pedido por el Gobierno y aceptado por la comisión. Después ha desechado a la enmienda enca minada a rebajar progresivamente el recar go sobre los trigos, y aprobado por 361 votos contra 75 la igualdad del presupuesto.

La Cámara ha levantado la sesión apla zando sus debates hasta el sábado.

Berlin 21 (5 tarde).—El emperador Guil lermo ha regresado a esta capital, proceden te de Wilhensbaven.

Prisión de un criminal. Berlin 21 (6:40 tarde).—Se recordará el atentado cometido contra el negociante Fried lander; hoy ha sido detenido el presunto autor de dicho atentado.

Madrid vale así. París 21 (5:16 tarde).—Las bombas des cubiertas hoy en París no contienen materia alguna explosiva.

Victima del ataque. París 21 (11:25 noche).—La señora Cala bresi, víctima del criminal atestado anar quista, ocurrido en la calle de Saint Jacques, ha fallecido esta noche a las ocho, después de una larga y penosa agonía.

Tánger 21 (2:30 tarde).—[Del correspondi ental de la Agencia Fabra, Sr. Alsas]. Ha llegado el vapor Mogador, trayendo noticias de Marruecos que alcanzan hasta el día 16.

El día 16 celebró en la Mamunia una con ferencia entre el embajador de España y el Garnith.

El general Martínez Campos dió conoci miento de la contestación firme y categórica del Gobierno español, idiendo pronta res puesta a las reclamaciones del Gobierno de S. M. la reina regente.

El Garnith quedó impresionado de la firme za del lenguaje empleado por aquel.

Esta circunstancia, y el contestó de las no tas extranjeras enviadas ayer por el Baldo mero Iglesias, darán resultado seguro.

El sultán espera para adoptar una resolu ción definitiva a conocer las mencionadas notas, que como ya dije ayer, son todas fa vorables a las pretensiones de España.

Estoy convencido de la lealtad con que han procedido los Gobiernos europeos y de la im posibilidad de que cuestiones locales puedan cambiar sus propósitos, que son hoy los de un pronto y satisfactorio arreglo del confli to hispano-marroquí.

Esta es la opinión aquí sustentada en los círculos diplomáticos.

Puede, por lo tanto, considerarse defini vamente asegurado el éxito de la embajada, que, en todo caso, sólo podría fracasar en la hipótesis improbable, por no decir imposible, de un cambio de actitud de la política euro pea en sus relaciones con este Imperio.

Situación de los Bancos. Roma 21 (11:33 noche).—El Senado aprobó el dictamen de la Comisión encargada de instruir un expediente acerca de la situación de los Bancos.

Según consta en el citado informe, hay ocho senadores que aparecen deudores de alguna cantidad a dichos institutos de crédito. Una de las conclusiones del dictamen exclu ye todo carácter político al hecho, y considera éstos actos de la exclusiva responsabilidad privada de los senadores.

Pienso poderes. Roma 21 (11:35 noche).—La Cámara de di putados aprobó casi por unanimidad, y con el carácter de urgente, el pase a la comisión de la proposición del presidente del Consejo otorgando plenos poderes al Gobierno para que reforme los servicios públicos.

Vaya unas bromas. París 21 (11:38 noche).—La bomba que fué encontrada esta noche en una de las habita ciones del palacio de la Academia, parece que fué colocada por un bromista de mal gé nero.

Medidas preventivas. Londres 22 (13:23 mañana).—En el arsenal de Woolwich se han adoptado toda clase de precauciones para prevenir un atentado anarquista contra el astillero, almacenes, cuarteles y demás dependencias.

Estas medidas obedecen a haber recibido las autoridades cartas anónimas, en las que se amenaza con volar el referido arsenal si el Gobierno se pone de acuerdo con otros ex tranjeros con el fin de ejercer una acción común contra el anarquismo.

Fiebre. Río Janeiro 22.—Los fuertes impidieron que el crucero República, a cuyo bordo se halla el almirante insurrecto Mello, entrase en la bahía.

Aumenta la epidemia de fiebre amarilla, contándose ya por cientos de víctimas la mortalidad diaria.

En Santos el Gobierno mandó fusilar a tres oficiales, en quienes recaían sospechas ve hementes de estar de acuerdo con los insur rectoros.

Las autoridades obligan a los súbditos ex tranjeros al servicio de las armas.

Con este motivo, el cuerpo consular se ha reunido, acordando protestar energicamente contra dicha medida, contraria a los trata dos internacionales.

BOLETIN REPUBLICANO

Diario del Hospital. Se convoca a los republicanos federales del barrio del Ave María a una reunión, que tendrá lugar el viernes 23 del corriente, a las ocho y media de la noche, en la calle del Ave María, 8, barbería, a fin de proceder a la reconstitución del expresado barrio.—El presidente, Manuel Lucha.

La Comisión. Repuesto de su enfermedad nuestro buen amigo y querido correligionario D. Emilio Albiach y Ripoll, dará mañana viernes, a las nueve de la noche, en el Centro federal, Costanilla de los Angeles, número 4, una conferencia pública sobre el tema «Mentiras sociales.»

CONSEJO DE MINISTROS. De escasa duración ha sido el que hoy se ha celebrado bajo la presidencia de la re gente.

Respecto a la embajada extraordinaria, ha manifestado el Sr. Moret que hay noticias optimistas, aun cuando no directas, sino procedentes de los jefes de las misiones extran jeras en Tánger, que suponen que está todo arreglado satisfactoriamente, abrigando las esperanzas de que el general Martínez Cam pos estará de vuelta en Mazagán para el día 2 del próximo mes de Marzo.

El ministro de Hacienda ha puesto a la fir mada decretos reduciendo las cifras de dos transferencias de crédito, una del ministerio de la Gobernación y otra del de Fomento.

Y nada más ha pasado en el Consejo de ministros.

### Información

ORDEN DEL DIA. SANTO DE MAÑANA.—Santa Margarita, San Pedro Damiano, Santa Marta y San Florencio. EFEMÉRIDES.—189.—Antonio Pérez, ministro de Felipe II, sufre en la Inquisición el tormento del toro.

DE MADRID. En el hotel Inglés celebró anoche un animado banquete en honor de los Sres. Vital Aza y Ramos Carrión, con motivo del éxito obtenido en Zaragüeta, última comedia de dichos señores, estrenada recientemente en el teatro de Lara.

Asistieron 134 comensales, entre los que figuraban las más ilustres personalidades de la literatura española contemporánea, que derrocharon durante la suculenta comedia el ingenio y la gracia en mil alegres y chis peantes conversaciones.

En el café Inglés se verificará esta noche el baquete con que los diputados provin ciales de Madrid han acordado obsequiar a su compañero D. Carlos Fernández Shaw por su triunfo esconico en el teatro Español con la representación de Secero Torelli.

Los diputados le regalarán una hermosa corona de plata como recuerdo del triunfo que acaba de obtener.

La Comisión de Hacienda del Ayuntamien to ha acordado que los acreedores del Muni cipio se reúnan, previa citación, en la Casa de la Villa, para designar comités que se en tiendan con la Comisión referida, en los si guientes días:

Domingo.—Contratistas y proveedores. Lunes.—Propietarios y expropiaciones. Y miércoles.—Dauda; tenedores de títulos. La reunión terminó a las once y cuarto.

Vicente Alvarez, de dieciséis años, opera rio, fué cogido por el volante de una máqui na de la fábrica de galletas de los señores Tavares y San Julián, fracturándose el brazo derecho.

Fuó curado en el gabinete médico del ba rrio de Salamanca.

En un solar de la calle de la Pasión fueron robados 27 gallos ingleses de pelea. El autor del robo fué detenido.

En la plaza de la Cebada, núm. 2, tercero, se comió un robo de ropas, fracturando los ladrones la puerta.

Los malhechores no han sido habidos.

La Cámara de Comercio, Industria y Na vegación de Madrid, en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 34 del reglamento se reunirá en asamblea general ordinaria el día 22 del corriente, a las cuatro de la tarde, en su domicilio calle de Juan de Mena, 2 (Bolsa nueva), con los fines siguientes:

1.º Lectura de la memoria redactada por la junta de Gobierno dando cuenta de los tra bajos realizados por la misma durante el año. 2.º Aprobación de cuentas; y 3.º Discusión de cuantos asuntos y reso luciones le sean sometidos.

El día 3 del próximo mes de Marzo apa recerá el primer número de La Juventud Republicana Nacional, organo de la colecti vidad del mismo nombre, y cuyo propósito es el de unir la fuerza de los jóvenes rep ublicanos de todo España, al fin común de restaurar la República.

Desearnos al nuevo periódico todo el apo yo que se merezca.

DE PROVINCIAS. En la cárcel de Algeciras ocurrió días pa sados un sangriento suceso entre dos pen ados, Joaquín Artiga Moliner y José Arroyo Zarto, que eran conducidos para Ceuta, en unión de otros reos matados.

Ambos eran consorte en el delito de aso sinato por que fueron condenados a cadena perpétua y desde aquella fecha habían jurado matarse apenas tuvieran ocasión.

Esta se les proporcionó el sábado al ser encerrados en la citada cárcel en un mismo calabozo; ambos armados de cuchillos empu ñaron una reñida lucha, de la que resultó el Artiga muerto de una terrible puñalada que le partió el corazón.

Ambos penados procedían de Zaragoza.

Leemos en un colega de Cádiz: «En la madrugada del domingo se arrojó al pozo de la casa un vecino del piso segundo de la calle de la Soledad, núm. 29.»

A las voces que dió, acudieron el vecino del primer piso de dicha casa y los señores Ramos y Rendón, quienes sacaron del pozo a aquel desdichado, que fué conducido al Hospital en mediano estado.

Para conducirlo al Hospital fué preciso amarrarle a una silla, pues se negaba a sa lir de la casa, creyendo que lo llevaban a la cárcel.

Ya es la segunda vez que ha atentado con tra su vida.

Parece que el infeliz, cuyo nombre igno ramos, tiene perturbadas las facultades men tales.»

guardaba unas 35 pesetas, cantidad de que no pudieron apoderarse por la oportuna in tervención de un guarda jurado que se pre sentó, huyendo los criminales.

La Guardia civil de Prado del Rey logró capturarlos más tarde en aquella villa, de donde son vecinos: llámanse Fermín Ordoñez y Cándido Jimenez.»

Temblores de tierra. Dícese de Vélez Málaga que anteanoche a las diez y cincuenta minutos sintióse un pe queño terremoto, durando el fenómeno cua tro segundos.

En Torróx y Nerja el temblor de tierra se notó con mayor intensidad.

La Diputación provincial de Granada adeuda de haberes a los empleados de Bene ficencia la friolera de once meses.

Dice un diario de Murcia: «Anteanoche, como a las siete y media, tuvo lugar en la plaza de la Carnicería un espectáculo impropio de un país culto y ci vilizado.»

Pasaba una joven sirviente por dicha pla za, cuando siete u ocho mozaletes se ava lanzaron sobre la infeliz muchacha que acor gojada ante la acometida de aquellas bestias, comenzó a dar gritos en demanda de soco rro.

Los agentes de la autoridad brillaron por su ausencia.»

La guardia municipal de Vigo ha sido do tada de nuevo uniforme y nuevo arma mento.

El uniforme consiste en teresiana, guar rera y pantalón de color gris con vivos ro jos, y el armamento en sable y revólver pa ra diario y mosquetón Remington para for maciones y casos excepcionarios.

De nuestro querido colega La Unión Republicana de Segovia: «Ha ingresado en la cárcel de Avila, don Eribaldo P. de Azpilaga, redactor de La Re pública Española.»

Las iras fiscales se han desencadenado sobre nuestro compañero; el mejor oficio es el de matutero, porque al periodista le ponen a la sombra.

Desearnos que sea breve la prisión del se ñor Azpilaga, y que el fallo de los tribunales sea absolutorio, como si para nosotros pidiéramos esa manifestación de la jus ticia.»

### NUEVO FOLLETIN

En la próxima semana y alternan do con Los Girondinos

comenzaremos a publicar en folletín, de seis páginas encuadernables, la célebre novela de EUGENIO SUE, titu lada

MARTIN EL EXPOSITO

MEMORIAS DE UN AYUDA DE CAMARA. Lo interesante de su argumento, su mérito literario y la celebridad que alcanzó en su tiempo, llegando hasta ser prohibida, son títulos suficientes que acreditan esta obra, la cual ofre cemos a nuestros lectores en la segu ridad de que han de agradecernoslo.

### La tarde de hoy

Ultimas noticias. El Sr. Angulo ha conferenciado esta tarde con el ministro de la Gobernación.

Parece ser que el primero ha sido llamado por el ministro, con motivo de los escándalos promovidos en la Casa de la Villa con la piedra partida y los barrenderos de leita.

Otros, por el contrario, dicen que esa es cosa por demás sabida, y la crisis era la causa de las entrevistas.

Cuando escribamos estas cuartillas se de cía, en un correo de periodistas, que Angulo presentaría su dimisión.

Los allegados al Gobierno dicen que el al calde es demasiado caballero, puesto que no tira de la manta en la sesión de ayer (tex tual).

En cambio, los que miran con imparciali dad estas cosas, creen—y según nuestro mo do de ver con bastante fundamento—que di cho señor no se marchará ni a tres tirones.

### Comunicado

Señor Director de El IDEAL. Muy señor mío y de mi consideración más distinguida: En contestación al comunicado inserto en ese apreciable diario, número 324, correspondiente al día 19 del presente mes, le ruego la inserción de las siguientes li neas:

1.º D. Alfonso Olivas, firmante del co municado de referencia, ha sido inspector de la empresa sanita La Esperanza, de la que fué declarado cesante por no convalidar sus servicios; y en la actualidad aparece como director de otra empresa análoga titulada El Iris.

2.º Que los señores director y adminis trador de «La Esperanza» han sido puestos en libertad provisional en la causa a que alude dicho comunicado, y la cual ha sido incoada a virtud de denuncia de D. José Robés, socio que fué de la casa, y de la que está percibiendo una renta anual.

don mal interpretarse por el público, ajeno a tales cuestiones. 5.º Que la sociedad La Esperanza que al presente, cuenta en sus listas de suscripción con 6.000 familias ó sea aproximadamente 25.000 personas, seguirá en lo sucesivo cum pliendo sus compromisos de la escrupulosi dad y buena fe que hasta ahora ha sido base de su prosperidad, sin que en ello puedan influir en lo más mínimo las acusaciones injustas y las tenaces persecuciones de que su director y administrador sean víctimas por parte de sus ex consocios ó empleados cesantes.

Anticipándole las más expresivas gracias se repite de usted afectísimo suyo servidor Q. B. S. M. Eduardo Luna.

Madrid 22 de Febrero de 1894.

### Ayuntamiento

Para hoy estaban citadas las comisiones de Gobierno Interior, Hacienda, Ensanche y Consumos.

La renta de Consumos ha bajado en el día de ayer 8.251'45 pesetas.

El Sr. Niembro dijo en la sesión de ayer que al pasar la lista de los jornaleros en el Este faltaban siete que, según el jefe de aquel centro, prestaban servicio en las oficinas.

Recordó también que nueve manzanas de sepulturas habían sido recibidas en malas condiciones, y por último, probó que la piedra que el había denunciado, y cuyos ejem plares presentó al Ayuntamiento, ni era pe dernal ni canto rodado partido, puesto que una clase eran cantos sin partir y la otra de piedra arenosa partida.

Los acreedores del Ayuntamiento de Ma drid por el concepto de contratos y suminis tros se reunen el domingo 23, a las nueve de la noche, en la primera Casa Consistorial, con objeto de ponerse de acuerdo para tratar con la comisión de Hacienda sobre la forma de llevar a la práctica el proyecto de arreglo de la deuda flotante, presentado por el se ñor alcalde presidente.

En la imposibilidad de citar personalmen te a los acreedores, por desconocer los domici lios respectivos, se hace la convocatoria por medio de los periódicos.

En el Ayuntamiento no hemos podido ad quirir ninguna noticia nueva acerca de la tan debatida cuestión de los barrenderos de leita.

Se conoce que en aquella casa la denuncia del Sr. Noguera ha caído como una bomba. En cambio, no se oye en Madrid otra cosa, con los comentarios obligados y la indigna ción consiguiente.

### ULTIMOS TELEGRAMAS

Efectos del temporal. Valencia 21 (11:40 mañana).—El río Júcar se ha desbordado en Alciria, inundando las calles de la parte baja de la población.

La crecida ya en aumento a consecuencia de las incessantes lluvias, y el vecindario está alarmadísimo.

El alcalde ha visitado los puntos de peli gro. El gobernador se prepara a salir inmedia tamente para Alciria con lanchas de auxilio.

En aguas de Denia han naufragado el laud Carmencita y la balandra Rita.

Ignóranse detalles de ambos siniestros. Anoche hubo una gran alarma en Carca gente, donde se temió que ocurriría una inundación.

Se encuentra allí el señor arzobispo de la diócesis. Continúa diluviando. — Almodóbar.

Nafragio. Valencia 22 (2:40 tarde).—Reina un tem poral horroroso. El mar está cada vez más alborotado.

Hay a la vista del puerto un bergantín ita liano que lucha por entrar, rechazándole los golpes de mar.

Uno de ellos le ha arrojado a gran dis tancia. Considerárase perdido. Ignórase la suerte de una lancha pescado ra perteneciente a la matrícula del Grao.— Mencheta.

DE LA AGENCIA FABRA. Bolsas extranjeras. París 22.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 63'31. Fondos franceses, 98'85.

Londres 22.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 63'25.

Anarquistas descubiertos. París 22 (8 mañana).—El Journal des Debats dice que como resultado de las averi guaciones hechas por el juez de instrucción, Mr. Espinas, se conoce ya a los autores de la explosión que tuvo lugar en la calle de Bons Enfants.

Los presuntos reos son: una mujer llamada Adriana Cerville, que fué quien preparó y colocó la bomba, y dos individuos apellida dos Crestot y Paul Bernard.

Estos tres sujetos están en la cárcel, y no tardarán en comparecer ante la justicia co mo culpables de aquel atentado.

Rebaja. Londres 22 (1 tarde).—El Banco de Ingla terra ha disminuido el premio del descuento de 3 por 100 a 2 por 100.

Vapor correo. Cádiz 22 (6:50 mañana).—Ha llegado a este puerto, sin novedad, el vapor correo de la Compañía Transatlántica Ciudad de Cádiz, procedente de Buenos Aires y Monte video.

### POLITICA

Al anochecer. Lío político.—Obscuridad en lo de Mar y Uccas.—La crisis confusa. El Consejo de Carles.—Anarquistas enfermedad de Sagasta. Firmeza en la Bolsa.

Un completo lío político ha sido el que ha reinado esta tarde.

No hay ninguna noticia concreta ni hilo de Ariadna capaz de guiar al observador por el dedalo de la política.

Hay versiones para todos los gustos y opi niones de todos tonos y categorías; desde las que dicen que está ya todo arreglado, hasta las que afirman que esto se acabó, y ha lle gado el momento de echar los pies por alto.

Limitáramos, pues, a consignar lo que se dice y lo que se escucha en el maremag num político de la tarde.

De lo primero que se ha hablado es de lo de Marruecos.

El ministro de Fomento ha dado los opti mismos de que nos hacemos eco en el Consejo de ministros, los cuales no tienen ninguna novedad, pues ayer fueron telegrafiados por la Agencia Fabra.

Enfrente de esto, se dice que no hay tales carneros. Que la negociación diplomática ha fracasado por completo, y que el general Martínez Campos, cansado de tanta dilación, está disponiéndose a volver, si es que no está ya en camino, sin arreglar nada y decidido a hacer una hombrada.

En este asunto importa tener en cuenta una cosa, y es que, a pesar de las segurida des que ofrece Moret, los pliegos del general, recibidos en el ministerio de Estado, se guar dan con el mayor secreto, cosa que es lógico que no se haría si contuviesen buenas noti cias.

La misma confusión reina con respecto a la crisis.

Unos dicen que ya no existe y que todos los ministros están en la mejor armonía po sible, estando dispuesto Puigcerver a dar su sangre por Gamazo y éste a regalar a aquél la mejor de sus posesiones.

En cambio, sostienen otros que los minis tros, saltando por toda clase de convenien cias sociales y políticas han tirado de la manta, y en el Consejo de hoy, a presen cia de la regente, se han presentado en franca y resuelta crisis.

Como consecuencia de todo ello, nada se sabe de cierto acerca de las dos cosas que se presentan más inmediatas: el próximo Consejo de ministros y la apertura de Cortes.

Respecto a lo primero, se ignora si los mi nistros se reunirán este mes ó el que viene.

Y en cuanto a lo segundo, se desconoce el día en que ha de hacerse la convocatoria, aun cuando ya se tiene como cosa casi segura, que el Parlamento no se reunirá hasta después de Semana Santa, dando principio la segunda legislatura.

A todo esto, el presidente del Consejo conti núa en la calma.

Por las noches sufre un resaca febril que llega a 38 grados, del cual se despeja algo durante el día.

Este estado del Sr. Sagasta contribuye en gran parte para que los políticos pierdan la brújula que les conduce por los mares de la política.

Dicho sea en honor de la verdad, debemos consignar un hecho que algunos entienden es muy significativo.

La Bolsa no ha sufrido descenso; antes al contrario, se ha mantenido firme y con ten dencia al alza.

Sin embargo, hay que tener en cuenta que en París han subido nuestros valores, a cuya subida no ha correspondido en la misma proporción la Bolsa de Madrid.

### BOLSA

Colización oficial del 22 Febrero de 1894 comparada con la del día anterior.

ULTIMOS PRECIOS	Día 21	Día 22
4 por 100 perpétuo int.....	67,00	68,00
Id. fin de mes.....	20,00	00,00
4 por 100 perp. ext. c.....	77,60	77,70
4 por 100 amortizable.....	77,70	77,75
Billotes de Cuba 1888.....	108,60	108,65
Billotes de Cuba 1890.....	96,70	96,78
Banco de España.....	378,50	375,00
C. S. arrendataria tab.....	000,03	168,00
París a la vista.....	22,80	22,75
Londres a la vista.....	00,00	00,00

### SECCION DE ESPECTACULOS

PARA MAÑANA. Español.—A las ocho y media.—Fun ción 104 de abono.—Turno par.—Se vero Torelli.—Los pendientes (estreno).

Comedia.—A las ocho y media.—Turno 5.º—Serie 5.º—La de San Quintín. Princesa.—A las ocho y media.—Serie 2.º—Turno 2.º—Nievas.—La Calores ó el niño bonito.

